



Association Maurice Schumann

Siège : Cercle Militaire, 7 rue Léon Salembien – 59200 TOURCOING
<http://maurice-schumann.free.fr>



BULLETIN DE LIAISON n°25 (04-10)

10ème ANNIVERSAIRE

MOT DU PRESIDENT

Nous sommes présents et bien présents. En ce 10^e anniversaire, nous agissons inlassablement tous azimuts pour faire connaître notre association. Les manifestations à ce propos sont nombreuses et diverses : la conférence de Bruno BÉTHOUART fin février, une demande de causerie à un cercle de dames, la présentation de notre exposition dans plusieurs villes où il y a des lieux dénommés Maurice Schumann (Marcq-en-Baroeul, Tourcoing, Wasquehal... d'autres sont contactés), la participation à l'élaboration de questionnaires ou sujets dans différents concours scolaires sur le thème de l'appel du 18 juin, la préparation d'une brochure spéciale 10^e anniversaire, une double page sur Maurice Schumann dans la *Voix du Nord* (un dimanche édition régionale), soit environ 1 million de lecteurs, la mise en place d'une sortie en octobre prochain à Chantilly, domaine où Maurice Schumann fut, à partir de 1984, le Président du Collège des conservateurs. Cette énumération n'est pas exhaustive. Nous avons encore d'autres projets et nous nous efforçons d'élargir géographiquement le champ de nos manifestations. Pour terminer, j'adresse un grand merci aux membres du bureau et aux administrateurs qui se déplacent parfois de très loin pour participer à nos travaux.

Francis DELANNOY

CONFÉRENCE de BRUNO BÉTHOUART le 27 février, « *Maurice Schumann et le MRP dans le Nord* » à Tourcoing. Environ 50 présents dont un certain nombre d'élus. A noter la présence de Jean-Pierre PREVOST, nouvellement élu Président de l'Amicale du MRP et adhérent à notre Association qui a apporté son témoignage personnel remarquable.

Proposition et nomination de **LÉONCE DEPREZ** à la fonction de Délégué représentatif pour le Pas-de-Calais (région du Touquet).

SORTIE à CHANTILLY en prévision début octobre (le 8 à confirmer). Visite du musée Condé - Repas - « *Chevaux en fête* », animation et histoire des Grandes Écuries.

Précisions et inscriptions seront envoyées ultérieurement.

ACADÉMIE FRANÇAISE

SIMONE VEIL occupe à l'Académie Française le 13^{ème} fauteuil occupé avant par M. Pierre MESSMER et avant ce dernier par Maurice SCHUMANN.



Association Maurice Schumann Bulletin de liaison n°25

Aux ADHÉRENTS (10^e anniversaire)

Notre exposition (20 panneaux 1x0,80m) est à votre disposition pour une présentation dans un foyer, une salle municipale, une mairie, un hall de bâtiment officiel, etc. Nous contacter

LA STÈLE CHARLES DE GAULES A HEM
(Nord) organise une conférence le vendredi 11 juin par M. Yves-Marie HILAIRE.

DE MAURICE SCHUMANN

« On n'aime jamais assez la France pour ce qu'elle a de fragile et on ne l'aime jamais trop pour ce qu'elle a d'éternel.



~~~~~

### **Le MRP et Maurice Schumann**

Bruno Béthouart, professeur d'Histoire contemporaine à l'Université du Littoral Côte d'Opale a fait à Tourcoing le 27 février 2010 sur le même sujet, une conférence assez différente de sa communication à la journée d'études du 30 novembre 2007 effectuée également à Tourcoing et publiée dans les Actes de cette journée sous le titre *Maurice Schumann* [Université Charles de Gaulle-Lille 3, CEGES, p. 35-51]. Cette fois, il a adopté un plan chronologique, dans lequel il a mis en valeur la puissance de la Fédération du Nord du MRP en 1945-46, puis son déclin sous la IV<sup>e</sup> République, lié à la rupture avec de Gaulle et à l'animosité de la plupart de ses dirigeants envers Pierre Mendès-France. Un sursaut s'est produit en 1958 avec l'arrivée de nouveaux militants pendant la guerre d'Algérie et le retour de de Gaulle, bien accueilli par Maurice Schuman.

L'année 1962 marque une nouvelle cassure avec la démission des ministres MRP, dont Maurice Schumann, en mai, et en octobre la censure du gouvernement Pompidou que Maurice Schumann et André Diligent ne votent pas. Maurice Schumann devient président de la Commission des Affaires étrangères de la Chambre des Députés de 1962 à 1967 et rejoint les rangs gaullistes lorsque le MRP disparaît en 1967.

Bruno Béthouart dresse pour terminer un bilan des relations de Maurice Schumann avec le MRP : un grand talent oratoire, une activité inlassable au services des citoyens, une réelle amitié avec beaucoup de militants, mais une réserve à l'égard de leur utopie travailliste, une vive acuité face aux événements, notamment en 1940 et en 1962.

Yves-Marie Hilaire



*Dessin au trait de Mad (Jean.Mad),  
publié le 13 juin 1946 dans le  
Hérisson. Fondé en 1936, ce journal  
humoristique suspend sa publication  
pendant la guerre. Il reparait en 1946.*